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MANIFESTATION DU TNP DANS LES RELATIONS ET LE TRAVAIL 

Importance et pertinence à cette question 

Comment le trouble narcissique de la personnalité (TNP) pourrait se manifester dans les 
relations personnelles et professionnelles ? Il y a plusieurs comportements et dynamiques à 
prendre en compte. Ces manifestations dépendent bien sûr de la gravité du trouble, mais elles 
suivent souvent certains modèles. 

DANS LES RELATIONS PERSONNELLES 

Recherche constante d'admiration et de validation 

Le sujet pourrait ressentir un besoin constant d'être admiré(e) ou complimenté(e). Dans une 
relation amoureuse, amicale ou familiale, il pourrait chercher des signes d'appréciation 
réguliers. Si ces signes manquent, il pourrait se sentir rejeté(e) ou sous-estimé(e), ce qui peut 
mener à des conflits ou à un ressentiment. 

Par exemple, si son partenaire ou un ami lui fait une remarque constructive ou critique, il 
pourrait réagir de manière disproportionnée, se sentant attaqué(e) ou incompris(e). 

Manque d’empathie 

Les besoins émotionnels des autres peuvent lui paraître secondaires ou moins importants. Il 
pourrait ne pas reconnaître les émotions de son partenaire ou de ses amis, ou les minimiser. 
Si quelqu’un est en détresse, il pourrait avoir du mal à répondre de manière empathique, voire 
l’éloigner de la situation en raison de la gêne ou du manque d’intérêt. 

Cela peut donner l'impression qu’il n'est pas « présent(e) » pour les autres ou qu’il ne se 
soucies pas de leur bien-être. 

Exploitation des relations pour un gain personnel : 

Parfois, ses relations peuvent être vécues comme des moyens d'atteindre ses propres 
objectifs. Cela peut se traduire par un comportement manipulateur ou calculateur pour tirer 
profit d’une personne, que ce soit dans une relation amoureuse (par exemple, attendre un 
soutien inconditionnel) ou amicale (chercher des relations qui lui bénéficient d’une manière 
ou d’une autre). 

Il pourrait avoir du mal à maintenir des relations équilibrées, où les deux parties s’investissent 
de manière égale. 

Conflits récurrents et absence de responsabilité : 

Dans une dispute, il pourrait avoir tendance à rejeter la faute sur l'autre personne, refusant 
d'admettre ses propres erreurs. Cela pourrait mener à des tensions régulières, avec l'autre 
personne se sentant souvent ignorée ou non comprise. 
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Le besoin de prouver qu’il a raison et de dominer la conversation peut aussi nuire à la qualité 
de l'échange. 

Idéalisation/dévalorisation 

Les relations peuvent être marquées par des périodes d'idéalisation suivies de dévalorisation. 
Il pourrait voir quelqu’un comme parfait et merveilleux à un moment donné, mais dès que 
cette personne ne répond plus à ses attentes ou le critique, il pourrait la rejeter ou la 
dévaloriser. 

Cette fluctuation crée une dynamique où les autres ne savent jamais à quoi s'attendre, et cela 
peut rendre la relation instable. 

DANS LE TRAVAIL 

Besoin de reconnaissance et d’admiration 

Au travail, il pourrait avoir un besoin constant de reconnaissance pour ses efforts et ses 
réussites. Il pourrait vouloir que ses contributions soient largement remarquées et célébrées, 
et il pourrait se sentir dévalorisé(e) si ce n'est pas le cas. 

S’il n'obtient pas cette reconnaissance, cela peut créer un sentiment de frustration ou de 
colère, et il pourrait remettre en question la compétence de ses collègues ou de ses 
supérieurs. 

Problèmes avec la hiérarchie et l'autorité 

Si le sujet a un sentiment grandiose de lui-même et qu’il croit être au-dessus des autres, il 
pourrait avoir des difficultés à accepter l'autorité ou les critiques de la part de ses supérieurs. 
Par exemple, Il pourrait se sentir incompris(e) ou sous-estimé(e) par ses managers. 

Cela pourrait aussi l’amener à se comporter de manière arrogante ou condescendante envers 
ses collègues, pensant qu’il est plus capable ou plus intelligent(e) qu'eux. 

Manque de collaboration et compétition excessive 

Dans des environnements où la collaboration est nécessaire, il pourrait avoir tendance à se 
concentrer uniquement sur ses propres objectifs, voire à exploiter ses collègues pour se 
promouvoir. 

Il pourrait aussi chercher à écraser la concurrence de manière excessive, en minimisant les 
réussites des autres ou en cherchant à prendre tout le mérite d’un projet ou d’une tâche, ce 
qui peut créer des tensions et de l'hostilité dans l’équipe. 
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Difficultés à accepter les critiques 

Toute forme de critique, même constructive, pourrait être perçue comme une attaque 
personnelle. Cela pourrait entraîner des réactions défensives ou agressives, et il pourrait se 
sentir injustement traité(e) ou incompris(e). 

Par exemple, si un supérieur lui donne un retour sur une erreur qu’il a commise, il pourrait 
avoir du mal à accepter ce retour et vouloir prouver qu’il a raison, plutôt que de chercher à 
s'améliorer. 

Isolement et conflits avec les collègues 

Si son comportement est perçu comme hautain ou égoïste, cela pourrait le conduire à des 
tensions avec ses collègues. Il pourrait finir par se retrouver isolé(e) socialement au travail, car 
les autres ne se sentent pas à l’aise avec lui ou ne souhaitent pas travailler en étroite 
collaboration. 

Cela peut aussi rendre difficile de maintenir des relations professionnelles harmonieuses, car 
les gens peuvent se sentir exploités ou non respectés. 

Comment gérer cela ? 

Si le sujet se reconnait dans certains de ces comportements, c’est déjà une bonne première 
étape pour comprendre comment ce trouble se manifeste dans sa vie. La prise de conscience 
est essentielle. Ensuite, il peut être utile de travailler sur : 

• L’amélioration de l'empathie : Cela passe par des efforts conscients pour écouter et 
comprendre les émotions des autres. Il pourrait essayer de prendre un moment pour 
réfléchir à ce que l'autre ressent avant de réagir. 
• Accepter les critiques constructives : Voir les critiques comme des opportunités 
d’amélioration plutôt que comme des attaques personnelles. 
• Équilibrer les relations : Essayer d’être plus présent(e) pour les autres sans attendre 
une récompense immédiate. Cela pourrait inclure de reconnaître les besoins des autres, 
même si ce n’est pas toujours facile. 
• La thérapie : Un accompagnement psychothérapeutique, notamment la thérapie 
cognitivo-comportementale (TCC), peut aider à mieux comprendre ces comportements et à 
les changer progressivement. Cela pourrait l'aider à développer des relations plus 
authentiques et équilibrées. 
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